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香港文匯報訊（兩會報道組 黄偉漢）

國務院總理李克強在日前公布的政府工

作報告中的港澳部分，重申中央會貫徹

「一國兩制」方針，但因未具體提及

「港人治港」、高度自治而引起香港熱

議。全國人大法律委員會主任委員喬曉

陽、國務院港澳辦主任王光亞及中聯辦

主任張曉明昨日均強調，中央對港政策

並無改變。張曉明指「一國兩制」是一

個總概念，已包含了「港人治港」、高

度自治，總理在報告中未提及只是從精

簡報告文字的角度出發，其中並無特別

考慮，亦非中央對港政策有任何改變，

港人毋須過度敏感或擔憂。

喬曉陽昨日在北京被傳媒追問，總理工作報告未
有提到「港人治港」、高度自治是否代表中央

對港政策有改變時回應說：「一切都沒有改變。」有
記者再追問港人對此感到擔心時，他重申：「沒有任
何改變。」

說政策有變是曲解報告原意
王光亞昨日在接受傳媒訪問時回應說，總理在報告

中「一國兩制」本身涵蓋的意思包括了「港人治
港」、高度自治，這是應有之義。若說這與中央對港
政策有變，完全曲解報告的原意。
王光亞又解釋，這幾年中央開會講話是需要精簡要
短，因此不提這八個字，但「一國兩制」本身很明顯
是一個廣義的定義，自然包含「港人治港」、高度自
治，並沒有任何政策的變化。
張曉明昨日上午離開下榻的酒店，和在北京人民大

會堂出席港區全國人大小組會議前，先後兩次停步回
應傳媒有關李克強總理在報告中未有提到「港人治
港」、高度自治的問題。

張曉明表示，知道香港一些輿論關注這次李克強
總理政府工作報告的最後部分中，繼續強調要堅定
不移貫徹「一國兩制」的方針，沒有同時提到「港
人治港」、高度自治。「我想說明是，這個當中沒
有甚麼特別的考慮，因為從概念上來說，『一國兩
制』方針是一個總概念，從邏輯關係上來說，『港
人治港』、高度自治，保持香港的資本主義制度50
年不變等等，都已經包括在『一國兩制』的方針當
中。」因此，這一次報告沒有同時提到「港人治
港」、高度自治，並不意味着中央對香港的方針政
策有任何的改變，港人不需顧慮，亦不要過度擔憂
或過度敏感。「據我了解，主要還是從精簡報告的

文字這個角度來考慮，也不一定以後每一次講到
『一國兩制』方針的時候，都要同時點到『港人治
港』、高度自治說得那麼全，不一定這樣子，以後
都不一定這麼說。」

依法推動民主表明中央誠意
被記者問到報告中有關香港部分提到「依法推動民

主」的問題時，張曉明說：「依法推動民主表明中央
對香港發展民主，包括對2017年實現普選的一個誠
意，中央還是希望2017年順利地實現普選。」記者
追問到報告在香港普選年提出有關的表述會否引起猜
測時，他回應說：「這點不需要過度的敏感。」

張德江出席早會 港區人代獻良策

中央對港政策不變
「一國兩制」總概念

2012年南丫島海難事故震驚全港，涉及
的安全監管問題，以及遇難者及家屬的權
益等，仍有不少需要跟進的工作。最近，
香港社會就關注到一條本地法例的修訂尚

未生效，會否對遇難者及家屬的權益造成影響。
問題源於國際海事組織的《1976年海事索賠責任限制公

約》就關於人身傷亡的索償，以及關於財產（例如對其他
船舶、財產或港口工程造成損壞）的索償，設定了船東的
總責任限額，也就是說，在海難事故中遇難者對船公司的
索償有一個上限。在回歸之後，中國作為國際海事組織成
員國將這條公約適用於香港特別行政區，而香港特別行政
區則通過本地立法落實了這條公約的規定。
在1996年國際海事組織通過了《1996年議定書》，
修訂這條公約的規定，將上述船東的責任限額提高。目
前已簽署《1996年議定書》的國家已達47個，它們所
擁有的商船噸位數佔全球商船總噸位數45%。因應這個
情況，香港特別行政區在與內地有關部門溝通後，在
2005年修訂了本地立法，將責任限額提高，與《1996年
議定書》看齊。然而，按原定計劃，只有在中央人民政
府向國際海事組織確認《1996年議定書》適用於香港之
後，特區政府才公告有關修訂正式生效；而由於向國際
海事組織確認的工作尚未完成，有關修訂至今仍未生
效。
我們理解，香港要提高上述的船東責任限額，與

《1996年議定書》所訂限額看齊，理論上只需通過本地
立法實施。然而，若能先通過國際海事組織確認《1996
年議定書》適用於香港，有助國際航運業界提升對香港
相關法律安排的認知，利於香港的海事法律專業服務發
展。這個做法也和香港原來本地立法的安排一致。事實
上，既然中央人民政府可以將公約適用於香港，我們相
信將修訂公約的《1996年議定書》適用於香港，不應存
在問題。故此，我們建議中央人民政府盡快向國際海事
組織確認《1996年議定書》適用於香港。

《1996年議定書》應速確認適用於港
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點。全國人大委員長張德江昨日早上出席
港區人大小組會議，6名港區人大代表在
會上就社會關注問題積極發言，遍及環境
污染、中小企發展等問題。

范太支持總理下決心治污染
首位發言的港區全國人大常委范徐麗泰
會上表示，要讓民眾了解環境污染對於他
們切身利益的危害。她很同意總理李克強
在政府工作報告中提出，要下決心，治理
大氣水土污染的硬問題。
她建議中央考慮設立一個可以統籌全局
的生態環境委員會，委員會的主席要有協
調和調配的權利，有利於各個部門和各省
市互相配合，委員會成員包括各個部門的
領導，「不怕得罪既得利益，打好保衛
戰。」

陳智思籲設政策性中小企銀行
港區全國人大代表陳智思則對內地金融
發展問題提出建議，他表示，中小企業在
國家的經濟中起很大的作用，但因為缺乏
土地、房產等，需要有第三方擔保才有可
能向商業銀行申請貸款，故建議內地借鑒
一些國家的成功經驗，成立專門政策性中
小企業銀行，執行國家對中小企業的各項
優惠政策。
他續說，網絡金融已經成為內地老百姓
投資工具，例如阿里巴巴的支付寶，已經
是全球最大的移動支付公司，餘額寶的規
模也越來越大，並建議內地成立專門機
構，由具備金融和法律知識的人才加以監
管，通過完善的制度提高透明度。於對近
年原材料價格上漲、人民幣升值等因素，

中小企經營面臨不小困難。

黃友嘉倡推政策撐中小企
港區全國人大代表黃友嘉發言時建議中

央出台一系列政策支持中小企業的發展：
包括優化金融體系結構，建立能夠專門服
務中小企業的銀行金融體系，促進金融體
系真正能夠做到服務實體經濟；協助中小
企業打造品牌，把發展品牌提升到國家戰
略方針上；提高勞動法規的靈活性，避免
過多的保障法規妨礙企業的正常運作，減
弱企業靈活性和競爭力。
港區全國人大代表陳振彬發言時表示，
內地經過30多年的改革開放，國民生產總
值倍增，對外貿易頻繁，越來越需要各方
面的人才，從事不同的行業，從目前的情
況來看，不論在專業培訓、技術還是職業
操守方面都有很大的進步空間。

陳振彬籲投資源培人才
他認為，國家必須加強人才培育的力

度，投放更多的資源，提供渠道和機會給
他們學習，又建議成立一個國家認可的全
國人才資歷架構，制定不同的技術行業，
不同的資歷所應達到的標準，確立素質，
及列明不同程度資歷之間的銜接和解題，
讓人容易確立目標和方向，有標準和相應
的技術要求，以同一個標準在全國推行。

陳勇建議加強養雞場衛生
港區全國人大代表陳勇就對如何加強兩
地合作提出建議，針對兩地均有出現的禽
流感問題，建議國家有關部委和香港有關
部門進一步做好這方面的防控工作，持續
加強合作交流的機制，保障兩地市民的健
康和禽畜業的穩定發展；加強對養雞農場
衛生和安保管理；加強防控禽流感的安全
知識教育。
在解決跨境學童問題，他認為，目前

在深圳的港籍學童已經超過三萬多名，
建議兩地政府進一步加強合作，共同推
出更有效的措施，解決跨境學童的問
題。最佳的解決方案是在深圳增設適合
港人子弟就讀的港式學校；繼續擴增港
人子弟辦，減少和改善兩邊的社會問
題，為兩邊儲蓄人力資源。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院總理李克強日
前在政府工作報告中，未有提到「港人治港」、高度自
治，在香港引起了不少揣測。特區政制及內地事務局局
長譚志源昨日表示，基本法序言中清楚說明，國家對港
實行「一國兩制」及透過基本法保障國家對香港的基本
方針政策得以落實：「基本法的160條條文和3個附件
內，已將『一國兩制』、『港人治港』、高度自治很清
楚地列出來」，大家不應有太多揣測。
譚志源昨日在出席大埔區議會，介紹政制發展諮詢文

件時主動提到有關問題。他表示，基本法第一章已清楚
表述了「『一國兩制』、高度自治、『港人治港』」的
原則，其中有關高度自治的部分，在不同條文都有所體
現，例如在行政管理權方面，第五章就提到特區政府按
基本法可以自行處理的事務等。
譚志源又說，基本法是全國人大根據中國憲法所制定

的，「不需要因為字數的多或少，亦不用因為說了某句說
話或沒有說某句說話，而影響基本法的主體條文及其落
實。……基本法是全國性的法律……其地位是凌駕性的、
是全國性的法律，在香港來說有一個憲制的地位，沒有其
他一些東西……可以影響這個憲制層面的法律效力」。
他續說，李克強總理早前訪港，對香港的關懷、對香

港發展的承擔是有目共睹、很清楚的，大家不應再就中
央會否收緊「港人治港」、高度自治問題作出揣測。不
過，譚志源提醒，在高度自治權下，中央有一定的憲制
權力，如行政長官需要中央任命等。

譚志源：獲基本法保障

香港文匯報訊（兩會報道組
黄偉漢）全國政協昨日開放港區
政協分組討論政府工作報告的會
議。21位香港委員先後在會議上
就總理李克強日前公布的政府工
作報告發表意見，討論熱烈。有
委員關注反對派提出的違法普選
方案和「佔中」暴力行動，有違
報告對支持香港繁榮穩定的願
望，有委員提到配合報告中有關
促進粵港澳合作的段落，認為應
趁機會大力發展兩地創意產業，

架設交流平台，趕上世界創意產業的大潮。
全國政協昨日繼續分組討論政府工作報告。為讓傳媒了解政協
會議，部分時段的政協會議會開放予傳媒採訪。大會昨日安排港
區政協小組第52組上午會議開放予傳媒。在52組中，約40名委
員出席會議，會議由全國政協常委劉漢銓主持，在兩個多小時的
會議上，共有21位香港委員發言。
委員譚錦球發言時表示，他贊成報告能深入處理社會矛盾，
攻堅克難，令人感到政府敢於承擔的態度。

譚錦球籲港人齊聲反對
他又指，報告關於香港的篇幅提到「堅定不移貫徹『一國兩

制』方針，全面準確落實基本法，保持香港、澳門長期繁榮穩
定」，顯示中央對香港的關愛，然而，香港小部分人卻提出
「公民提名」和「佔中」等違法主張和暴力行動，置國家和民
族於不顧，違反國家和人民的意願，這更需要港人齊聲反對。
委員王冬勝關注國家的金融和銀行業情況。他說，報告未有

提及影子銀行和地方債的情況，然而，西方傳媒時常在這兩個
問題上大做文章，影響分析員對中國金融和銀行業的評論。他認為，應
開放一些資料，消除國際分析員和投資者對中國銀行業的憂慮，而且應
在不同渠道多次說明內地銀行業的真實情況，讓外界確切了解，避免中
國銀行業的真實情況被西方傳媒扭曲。

廖長城倡智識產權交易所
創意產業推動兩地經濟是會議上的另一個亮點。委員廖長城提到，現

在是技術經濟的年代，創意產業已是推動世界經濟的一大動力，但創意
產品需要智識產權保護，現在不少人卻不懂保護知識產權，創意產權受
到侵蝕。他認為，中央政府可在這方面多做功夫，並成立一個智識產權
交易所，作為兩地智識產權的交流平台，匯聚兩地創意人才，讓創意供
應者尋找買家，而買家也可更容易買到所需產權作其他加工用途，這有
利進一步推動創意產業和兩地經濟發展。
委員王䓪鳴亦提到如何把握內地機遇發展創意產業對香港的重要性。

她謂，報告指「進一步擴大內地與港澳合作，促進港澳自身競爭力提
升」，她認為香港有不少創意人才，但缺乏途徑把這些創意提取出來。
她亦認為可在內地設立創新交流平台匯聚兩地創意人才。
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■■范徐麗泰范徐麗泰。。 郭若溪郭若溪 攝攝 ■■王冬勝王冬勝。。 中通社中通社

■■張德江指出張德江指出，，只有全面客觀認識只有全面客觀認識「「一國兩一國兩
制制」」方針在香港取得的成就和面臨的問題方針在香港取得的成就和面臨的問題，，才才
能把握住發展的主流和趨勢能把握住發展的主流和趨勢。。

喬曉陽王光亞張曉明強調 堅持「港人治港」高度自治


